

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA TARDE)

Año IX, Número 3233

Suscripción
En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón lunes 30 de Noviembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

En Occidente

Barcelona 30, 6'15.

El parte de las tres

Burdeos.—El día 28 el cañoneo del enemigo fué más activo.

Los alemanes usaron al efecto las piezas de campaña de 77 milímetros. También la artillería gruesa enemiga dejó sentir sus efectos, por más que causó daños escasos.

La acción de los cañones se desarrolló en tales condiciones que en la lucha de la artillería, especialmente la gruesa, nos ha dado ventajas.

En el campo de batalla nuestra infantería se ha apoderado de varios puntos de apoyo situados al norte y al sur de Iprés.

En la región septentrional de Arras tres regimientos enemigos iniciaron un ataque, pero después de algunos contra-ataques de una y otra parte el intento de enemigo fracasó por completo.

Entre el Somme y Chaulnes realizamos sensibles avances.

En las proximidades de Vailluy y de Berri-au-Bac nuestras granadas han destruido el material de una sección de ametralladoras y una cúpula de protección de una pieza de 30 centímetros.

Nuestros proyectiles provocaron también una explosión en una batería enemiga.

En los Vosgos rechazamos tres ataques del enemigo encaminados a recobrar terreno que le tomamos los días anteriores en Baedersart.

Una medalla a Joffre

Ha sido entregada al generalísimo Joffre una medalla en concepto de suprema recompensa que se concede en el ejército francés.

Para la entrega, el Presidente de la República hizo una nueva visita a las tropas combatientes.

Poincaré en campaña

La estancia del señor Poincaré en el campamento militar ha coincidido con la recepción de las noticias relativas a los brillantes y gloriosos alcanzados por los rusos.

Los agoreros deducen de esta circunstancia augurios muy favorables y que aumentan la confianza en el triunfo.

La opinión en Alemania

Se ignora si el pueblo alemán está enterado del descalabro que en Oriente han experimentado sus ejércitos. Se duda de ello, puesto que hasta los germanófilos de los países neutrales se resisten a enterarse y por natural tendencia, siempre disculpable, rechazan la tremenda nueva del desastre.

A las noticias de la derrota militar reemplazan los relatos estilo Wolf que confeccionan en Alemania.

Todo esto induce a creer que se ocultan al pueblo germano los descalabros de Oriente.

Un periódico inglés publica las declaraciones hechas por un diputado del Reichstag y que reflejan el parecer de una gran parte del pueblo alemán.

Afirma el declarante que no es patriótico negarse a mirar la verdad cara a cara.

Si la guerra continúa varios años Alemania quedaría arruinada lo menos durante medio siglo.

Debemos tratar de conseguir una paz aceptable, lo antes posible.

Aunque muchos alemanes opinan como yo, tengo sin embargo el sentimiento de reconocer que el partido gobernante discrepa de este parecer.

El Kaiser ha dicho que si Alemania fuera vencida y no pudiese continuar siendo una potencia militar él y sus hijos irían a buscar la muerte en los campos de batalla.

No considero que sea una desdicha para Alemania ir a un desarme limitado si los demás países hacen igual.

Nuestros riesgos me parecen hoy tan grandes que deseo alcanzar la paz en la forma indicada.

El ejército tiene ahora poder y acaso lo conservará todavía algunos meses, pero si su situación cambia y empeora el partido militar no se atreverá a considerar como una traición el hablar de paz.

En Oriente

La situación de Polonia

La situación del ejército alemán en Polonia es crítica.

Los rusos han logrado dividir y envolver al ejército que manda el general Mackensen. Este cuerpo de ejército ha sido fraccionado por la acción moscovita en tres grandes columnas que todavía no han sido destruidas porque se defienden a la desesperada y tratan de abrirse paso para escapar.

Crítica de operaciones

Los críticos militares censuran al general alemán Hindenburg porque envió un ejército a cortar las comunicaciones rusas a una distancia tan grande de la base de operaciones que se hacía imposible sostener las líneas de aprovisionamiento.

Esto, dicen los críticos, resulta muy bonito como elucubración de estrecheces teóricas, pero el llevarlo a la práctica suponía colocarse ante el enemigo en una gran inferioridad estratégica.

Los citados críticos atribuyen la derrota sufrida por los germanos al menosprecio de estos hacia los generales rusos, consecuencia obligada de ese endiosamiento que hace creer a los alemanes que son seres superiores al resto del género humano.

Por último, dicen los comentaristas técnicos, los teutones han comprobado con la terrible realidad, que en la guerra el error, el orgullo y la pretendida omnisciencia y superioridad se pagan con dolorosísimos sacrificios de vidas y de material. Las primeras no pueden valorarse y el segundo cuesta cientos de miles.

NOTA DE LA REDACCIÓN.—Las noticias lo mismo del Este que del Oeste son favorables a los aliados y nos permiten, habida cuenta de las

conferencias de estos últimos días, entrar en algunas consideraciones inspiradas en buenas referencias.

Las noticias oficiales de San Petersburgo dan por vencida y derrotada en toda la línea la nueva ofensiva tomada por los ejércitos austro-alemanes en Polonia. Las tropas del príncipe heredero de Prusia, que habían tomado la iniciativa del ataque, han sido totalmente derrotadas, como lo fueron dos meses antes en Francia. Se demuestra con ello que el kronprinz no ha nacido para llevar a los soldados a la victoria, pues allí donde él manda hay descalabro seguro.

La momentánea ofensiva tomada por los alemanes entre el Warta y el Vístula, en el momento en que eran activamente perseguidos por los rusos, se explica teniendo en cuenta el admirable sistema ferroviario alemán, cruzado de una red inextricable de ferrocarriles que acaban todos en la misma frontera rusa. Desde cualquier punto del Imperio pueden transportarse rápidamente los cuerpos de ejército para lanzarlos en un momento determinado contra el enemigo en la parte más débil. En cambio, véase la pobreza grande de Rusia en ferrocarriles. No hay más que tres o cuatro líneas importantes, las cuales apenas se comunican entre sí.

Téngase en cuenta el enorme, el gigantesco esfuerzo que significan los dos frentes sostenidos por Alemania, casi siempre lanzada a la ofensiva. Su posición central y sus magníficas vías de comunicación le permiten multiplicar, para los efectos tácticos, el número de sus soldados; pero el desgaste es tal, como nunca lo sufrió ningún pueblo desde que el mundo es mundo. Luchar con la Rusia de 1914—vencedora y maestra de la de 1904—era ya tarea suficiente para los ejércitos del kaiser. Luchar, además, con Francia e Inglaterra es empresa de tal magnitud, que desde el primer día la creímos superior a las fuerzas de Alemania y de su aliada, Austria.

La campaña se encarga de ir probándolo poco a poco. Otra vez está invadida la Prusia oriental. Después de la reacción energética operada por el ejército de Hindenburg, que arrolló y rechazó a las avanzadas rusas, grandes masas han derrotado al ejército alemán.

Telegramas de Petrogrado completan la noticia diciendo que el ejército del Kronprinz ha sido vencido y que los rusos avanzan de nuevo y en firme sobre la frontera. Al mismo tiempo continúa la marcha sobre la Silesia, y Cracovia trata de defenderse, en la conciencia de que ella es la llave de esta otra frontera alemana, amenazada por el invasor. Cuando podrá retirar fuerzas el kaiser del frente ruso para llevarlas a decidir la lucha en Yprés y en Reims? La experiencia de la campaña dice que nunca.

Rusos y turcos

Constantinopla.—El cuartel general turco ha dado un informe en el que comunica que en el frente del Cáucaso, en el valle de Tóchoradki han sido rechazados los intentos de salida de los rusos por Begoín y Batum, cerca de la desembocadura de los ríos.

Según estas referencias turcas, los otomanos se apoderaron de parte de los cañones que defienden el puerto de Batum.

Habla don Jaime

Roma.—Son muy comentadas las declaraciones hechas por el pretendiente a la corona de España, el joven don Jaime de Borbón.

Acercas de las molestias y humillaciones que sufrió en Austria al principio del verano contó lo siguiente.

Un general austriaco se presentó en el castillo de Frosdorf y me anunció que estaba detenido en concepto de coronel ruso. Protesté y aduje mi parentesco con la familia imperial austriaca, pero me mantuvo en actitud absolutamente correcta y ofreció la dimisión de coronel.

Nada conseguí. En el castillo permanecieron cinco soldados.

Yo logré trasladarme a Viena y me presenté al emperador Francisco José quien me dijo que ignoraba mi detención, pero que de todos modos nada podía hacer en mi favor.

Repeí mis protestas ante el soberano y ante el gobierno austriaco hasta que las autoridades me plantearon el dilema: o seguir detenido o salir del territorio imperial.

Me apresuré entonces a marchar a Suiza sin reparar en las incomodidades del viaje. Hay que tener en cuenta que las autoridades austro-húngaras me habían confiscado los automóviles.

Desde Suiza me trasladé a Lyon y allí me dediqué a cuidar y asistir heridos y fugitivos.

En Octubre pasé a Italia a casa de mi hermana Alicia, que estaba enferma. Una vez restablecida, me marché y ahora vuelvo a Villa regia invitado para concurrir a una gran carrera.

En España son también muy comentadas las declaraciones de don Jaime.

LAS CORTES

Barcelona 29, 6'15

CONGRESO

Sesión del día 28

Se abre la sesión a las tres, bajo la presidencia del señor González Besada.

En escaños y tribunas hay bastante concurrencia.

En el banco azul están los ministros de Instrucción pública y de la Gobernación.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

El señor Lopo formula un ruego al ministro de Hacienda, relacionando con las declaraciones de pago de unas cuotas contributivas.

El señor Belaunde se interesa por la situación de los obreros españoles que se encuentran en el Norte de Francia.

Pide al ministro de Estado que abra una información para aclarar la situación en que se encuentran dichos obreros.

El ministro de la Gobernación ofrece poner en conocimiento de su compañero el de Estado, los deseos del señor Belaunde.

El señor Calderón Ozores pregunta al ministro de Instrucción pública en qué estado se encuentra el expediente de obras de mejora en el Observatorio Meteorológico de la Coruña, y de la pronta resolución de dicho expediente.

El señor Carrasc se adhiere a este expediente, reconociendo la importancia del referido Observatorio.

Ofrece resolver el expediente lo antes posible.

El ministro de la Gobernación, contestando a preguntas que en días anteriores hizo el señor Barriobero, dice que el gobernador de Zaragoza ha adoptado las medidas oportunas para evitar abusos por parte de las Compañías de electricidad de aquella capital.

El señor Simó pide que las señoras telegrafistas se examinen en las provincias.

Denuncia a los contratistas que proveen de camisas al ejército francés porque los obreros cobran a razón de seis reales docena. Dice que debe evitarse esa explotación inicua.

El señor Sanacruz se adhiere.

El señor Sánchez Guerra manifiesta que no puede accederse a lo relativo a las señoras telegrafistas. En cuanto a la explotación de costureras

de camisas el intento del ministro no dá de sí otra cosa, más que decir: «eviten las obreras esta explotación negándose a trabajar.»

El señor Santa Cruz toma nota de la respuesta para tenerla en cuenta cuando se susciten conflictos obreros.

Habla el señor Francos sobre la salubridad de Madrid.

Rectifica el señor Rivas Mateos.

El señor Ayuso se ocupa de la repoblación forestal. Intervienen varios oradores.

El señor Ortega Gasset hace presente la importancia que tiene la aviación.

El señor UGARTE: La atendemos todo lo posible.

El Congreso se declara en sesión secreta para deliberar sobre un suplicatorio alusivo al señor Azzatti.

Se discute un proyecto de amortización de empleados y de franquicia postal a favor de los diputados, aun cuando no estén en Madrid.

Examinase también un proyecto para que los diputados puedan efectuar gratuitamente los viajes marítimos, al igual que los terrestres.

Acuérdase por último celebrar el lunes otra sesión secreta.

Crónica Nacional

Fallecimiento

Ha muerto en Barcelona el conocido escritor libertario Anselmo Lorenzo, uno de los fundadores de la Internacional en España, que siguió las teorías de Bakounine, ayudando a Fanelli en su propaganda en nuestro país.

Anselmo Lorenzo era el mayor prestigio entre los trabajadores revolucionarios españoles.

DEL MAR

Ayer llegó de Barcelona el vapor «Mahón», con la balija, carga y pasaje.

Marchará esta noche para Palma.

A las tres menos cuarto de ayer tarde amarró el vapor «Ciudadela».

Trajo unos doscientos sacos de trigo para la fábrica de harinas «La Moderna» y la lancha de carbón a remolque.

Permanecerá aquí algunos días con objeto de limpiar y reparar las calderas.

El viernes último salió de Newcastle para este puerto el vapor noruego «Spurt», con cargamento de 1.200 toneladas de carbón para la Sociedad General de Alumbrado.

Habiendo terminado la contrata de fletamento del vapor «Menorquina» con la casa naviera Tintoré, de Barcelona, ha salido el referido buque para encargarse desde mañana de la línea Ciudadela-Alcudia y Palma.

Mañana a las nueve zarpará el vapor «Isla de Menorca» para Alcudia y la ciudad condal.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Ayer terminó la temporada de cine. Es muy interesante la película «La man» del mismo últimamente proyectada y en la que tiene intervención principal un pseudo chimpancé.

Por vía de Ciudadela llegó ayer el maestro Giusti para proceder a la organización y ensayos de la orquesta. Estos días se efectuarán además los preparativos necesarios para la nueva presentación de la compañía Granieri anunciada para el jueves, en que se pondrá en escena «La viuda alegre».

NUEVO CINE.—No nos equivocamos al elogiar por anticipado el precioso film «Hija de príncipe» digno en verdad de la marca Gaumont que ostenta. En esta película de argumento inspirado y sentimental, el interés se une a la magnífica presentación escénica y a la preciosidad de los paisajes tomados del natural que a la vista del espectador aparecen. Ello da la explicación de los llenos que en el Nuevo Cine se registraron últimamente y del que con seguridad habrá esta noche pues la cinta «Hija de príncipe» es digna de verse.

CINE CONSEY.—La proyección de las cintas «La fuerza de la inocencia» y «Teodora» confirmó de nuevo el buen gusto y exquisita delicadeza con que la empresa de este cine elige las películas.

La que lleva por título «Teodora» es de la casa «Aguila», renombrada ma que el cine Consey ha puesto en Mahón a gran altura. En el film nombrado se desarrolla un asunto intensamente dramático presentado con una esplendidez, aparatosa y riqueza de detalles sorprendentes. La cinta «Teodora» se exhibirá de nuevo esta noche y seguramente llevará al Consey numerosísima y distinguida concurrencia que llenará por completo el salón y galería, como los llenó ayer.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón.

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. **ENSÁYELO.**

AGUA DE SOLARES

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano-Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas.

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas.

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón 222, bajos, Barcelona. Depósito en Mahón: Eduardo Cibiré, Carjona y Orfila, 11.



MINERALIZACIÓN INTENSIVA

por ser Fosfato de cal asimilable

y demás sales del organismo en ESTADO NACIENTE

Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalescencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

FIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ, RAMBLA FLORES, 4.-BARCELONA



Obleas Rosadas

G. Pons Fargas

Curación rápida del dolor de cabeza.

El medicamento que produce mejores resultados. El que más se vende. El más barato. El único que no perjudica pues NO CONTIENE Antipirina, Senacetina, Quinina, Opio ni Morfina.

Caja de 6 obleas 1'25—Una oblea suelta 0'25

Dolor de muelas

Se calma instantáneamente empleando las

GOTAS GEPE

introduciendo una hila de algodón empapada de dicho líquido en la muela o diente careado.

Tubo c'60 ptas.

Dr. Orfila, 10.